

RAPPORT D'ACTIVITÉ 2023 du PS Migrant-es suisse



A. Priorités politiques et campagnes

1 – En vue des élections fédérales de l'automne 2023, le PS Migrant-es Suisse a adopté, lors de sa Conférence annuelle à Berne, le [manifeste électoral](#) « **MÊMES CHANCES, MÊMES DROITS. UNE SUISSE POUR TOUTES ET TOUS** » qui attire l'attention sur cet énorme déficit démocratique. La participation politique est le fondement d'une intégration réussie. Ledit Manifeste demande l'extension des droits civiques et de la participation politique, l'égalité des chances dans la formation et un travail digne pour toutes et tous, les mêmes droits pour toutes et tous les réfugié-es de guerre, l'égalité en matière de dignité et de chances pour les femmes migrantes ainsi qu'une société inclusive.

2 – **Campagne « Pour des mesures efficaces contre l'excision des filles (MGF) »** - Plus de 200 millions de filles sont concernées par les MGF dans le monde. Malheureusement, les MGF sont également répandues en Suisse. Au nom d'un groupe de travail, Mesken Karaman a présenté une [résolution](#) à la Conférence des délégué-es du 24 juin 2023 qui demande, pour une protection efficace des jeunes filles, plus de centres d'accueil, des formations intensifiées, une prévention renforcée et, de manière générale, plus de mesures obligatoires. Bella Glinski, directrice du point de contact contre l'excision en Suisse orientale, Josiane Jemmely, présidente de la communauté africaine des Montagnes neuchâteloises, et les membres du comité directeur du PS Migrant-es Suisse, Mohamed Abdoullahi (MuttENZ) et Apiyo Yvonne Brändle-Amolo (Schlieren) ont apporté des compléments importants. Sur recommandation du comité directeur, la conférence des délégué-es a décidé d'organiser un colloque sur ce sujet, qui est planifié pour l'automne 2024.

3 – **Campagne « Bourses d'études pour toutes et tous »** - Les bourses d'études offrent des opportunités. Cependant, en Suisse, l'accès à une bonne formation scolaire, professionnelle et universitaire est très difficile pour les personnes qui se trouvent tout en bas de l'échelle sociale. Ainsi, l'actuel concordat sur les bourses d'études des cantons exclut les personnes qui ne disposent pas d'un permis d'établissement C ou d'un permis de séjour B depuis cinq ans de l'obtention d'une bourse. La Conférence des délégué-es du 24 juin 2023 a demandé dans une [résolution](#) qu'un domicile suisse suffise pour obtenir une bourse. Les bourses pour adultes doivent être augmentées s'il y a des enfants. Les adultes en reconversion professionnelle, en formation de rattrapage ou en formation continue doivent également avoir accès aux bourses. La Conférence des délégué-es a décidé de lancer une campagne à ce sujet.

4 – **Aide à la naturalisation et initiative populaire** - La poursuite de notre campagne de naturalisation menée depuis plusieurs années a constitué un autre point fort. Le PS Migrant-es Suisse a mis en place un vaste réseau de conseillères et conseillers en naturalisation et propose son [aide aux personnes avec des problèmes de naturalisation](#). Par ailleurs, le PS Migrant-es a également appelé à signer [l'initiative pour la démocratie](#) pour un droit d'être naturalisé. L'objectif de cette initiative est de simplifier la naturalisation. Toute personne vivant ici doit avoir le droit de se faire naturaliser sans procédures arbitraires et chicanières.

5 - **Des succès électoraux importants** – Lors de sa Conférence des délégué-es du 18 novembre 2023, le PS Migrant-es Suisse a fêté des succès électoraux des candidats issues de la migration. Jamais auparavant, la représentation de la population migrante n'avait joué un rôle aussi important dans une campagne électorale que lors des élections nationales de 2023. Le travail de longue haleine du PS Migrant-es a des effets. Le PS Migrant-es Suisse a félicité Islam Alijaj (Zurich), Candan Hasan (Lucerne) et Farah Rummy (Soleure) pour leur élection au Conseil national. Avec Islam Alijaj, c'est la première fois



qu'une personnalité ayant des racines au Kosovo est représentée au Conseil national et avec Farah Rummy, une femme née au Sri Lanka. La famille de Candan Hasan a ses racines en Turquie. Avec l'élection de Tuosto Brenda (Vaud), le PS a en outre pu renforcer la représentation de la communauté italienne au Conseil national. Le président du PS Migrant-es Suisse, Mustafa Atici, a obtenu 5000 voix de plus qu'il y a quatre ans dans le canton de Bâle-Ville. Avec plus de 20'000 voix, il a obtenu le deuxième plus grand nombre de voix de toutes et tous les candidat-es du canton et trois fois plus que sa concurrente élue des Vert'libéraux. C'est uniquement dû à des hasards arithmétiques que son mandat n'a pas été prolongé.

6 - Un programme annuel ambitieux pour 2024 - Lors de sa Conférence des délégué-es du 18 novembre 2023, le PS Migrant-es Suisse a discuté et adopté ses [objectifs annuels pour 2024](#). En font partie : la consolidation et la mise en place de sections cantonales du PS Migrant-es ; l'engagement pour une Europe sociale dans le cadre de la campagne électorale pour le Parlement européen de juin 2024 ; la poursuite des discussions sur des thèmes tels que les bourses d'études, le racisme, les mesures contre les mutilations génitales féminines, le renforcement de la participation politique et l'élargissement de la représentation de la population migrante, l'élimination des obstacles à la naturalisation, et la participation au programme « [Nouveau Nous - culture, migration, participation](#) » de la Commission fédérale des migrations CFM.

7 - Commission thématique « Migration et intégration » - Le PS migrant-es a invité ses membres à participer dans la [commission thématique "Migration et intégration"](#) du PS Suisse. Elle se penche sur des questions d'actualité en matière de migration, d'asile et d'intégration. Pour y participer, il faut être membre du PS suisse et s'inscrire [ici](#).

8 - Diffusion du « réseau de personnes de confiance » - Lors de sa Conférence des délégué-es du 18 novembre 2023, le PS Migrant-es Suisse a informé de l'existence du [« réseau de personnes de confiance »](#) du Parti socialiste suisse. Le PS estime que « toutes les personnes ont le droit de vivre leur vie sans harcèlement sexuel ni discrimination d'aucune sorte, indépendamment de l'âge, du sexe, de l'orientation ou de l'identité sexuelle, d'un handicap, de la religion, de l'origine ethnique ou d'autres caractéristiques ». Ces valeurs sont également défendues en interne. C'est pourquoi le parti met à disposition un réseau de personnes de confiance, qui prendront les mesures qui s'imposent si quelqu'un se sent victime de harcèlement sexuel ou de discrimination de quelque manière que ce soit au sein du part.

B. Questions organisatrices

9 – Élections de la présidence et du Comité Directeur - lors de sa Conférence annuelle à Berne, le PS Migrant-es a élu sa présidence et son comité directeur. Le président Mustafa Atici a été confirmé dans ses fonctions, Najat Kadib a été élue nouvelle vice-présidente. Outre Mustafa Atici et Najat Kadib, la direction se compose désormais de Annelise Erismann, Marie-Luise Fink von Heeren, Mesken Kahraman, Peter Hug, Yvonne Apiyo Brändle-Amolo, Mohamed Abdoullahi et Grazia Tredanari.

10 - Renforcement institutionnel du PS Migrant-es Suisse - Pour donner une voix politique forte à la population migrante au sein et en dehors du PS, des dispositions organisationnelles et institutionnelles solides sont indispensables. La conférence des délégué-es de 24 juin 2023 a élu douze délégué-es et quatre suppléant-es qui porteront les revendications du PS Migrant-es au congrès du PS Suisse. D'autres élections et nominations ont porté sur d'autres délégué-es à la conférence des délégué-es,

qui pourront porter les revendications communes dans les cantons et les différentes diasporas ou les recevoir de leur part.



11 - Outre la Conférence annuelle du premier avril mentionné ci-dessus, deux Conférences des délégué-es ont eu lieu les 24 juin et 18 novembre. Le Comité directeur s'est réuni à sept reprises, en partie physiquement et en partie en ligne. En avril il y a eu une retraite avec le nouveau comité directeur élu, pour en discuter la meilleure façon de travailler ensemble.

12 - Le 1er février Lara Eigenmann a remplacé Cristiane Leão de Castro pendant sa congé maternité. Cristiane a repris ses activités au Secrétariat au début d'aout. Elles ont été assistées par David Klingenberg jusqu'au février et par Seline Arnold en suite.